

[Voir la version en ligne](#)



Chiffre clé

-38%

Les dépenses de prévention diminuent de nouveau de 38 % en 2023 (-26 % en 2022) pour s'établir à 7,5 milliards d'euros.

C'est bien plus bas que le pic de 16,5 milliards d'euros atteint en 2021 notamment pour financer les dépenses de dépistage et de vaccination pendant l'épidémie de Covid. L'Assurance maladie reste le principal financeur de ces dépenses de prévention mais sa part recule pour représenter 45 % du total en 2023 contre 67 % en 2022 et 74 % en 2021

[En savoir plus](#)

Économie

Les dépenses de prévention diminuent de nouveau de 38 % en 2023 (-26 % en 2022) pour s'établir à 7,5 milliards d'euros.

Le panorama des « Dépenses de santé en 2023 » de la Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) nous apprend que **la dépense courante de santé** au sens international (DCSi) augmente de 3,5 % en France en 2023 pour atteindre **325 Md €**. Les États-Unis, l'Allemagne et la France sont les trois pays de l'OCDE qui consacrent les parts de PIB les plus élevées à la santé (11,8 % en France).

[En savoir plus](#)

Quels sont les coûts de la maladie d'Alzheimer et des maladies apparentées en Europe ?

Le rapport analyse les coûts liés à la prise en charge des personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer ou d'une maladie apparentée en Europe, en se fondant sur des données issues des enquêtes SHARE (*Survey of Health, Ageing and Retirement in Europe*) et ELSA (*English Longitudinal Survey of Ageing*). Son objectif principal est d'évaluer comment un diagnostic affecte les dépenses des individus et leur recours aux soins, à court terme, tout en identifiant des effets collatéraux sur leur famille.

[En savoir plus](#)

Prévention

Perte d'autonomie à domicile : les séniors moins souvent concernés en 2022 qu'en 2015 – 1ers résultats de l'enquête Autonomie 2022

La Direction de la recherche des études de l'évaluation et des statistiques (DREES) publie une enquête sur la perte d'autonomie des personnes de plus de 60 ans vivant à domicile, leur état de santé et leurs difficultés quotidiennes.

En 2022, en France métropolitaine, parmi les 18 millions de personnes qui ont 60 ans ou plus, 16,7 millions vivent à leur domicile.

[En savoir plus](#)

[Alimentation : Avis n°92 sur l'alimentation comme vecteur du bien vieillir](#)

La question de l'alimentation des personnes âgées est un enjeu de santé publique.

L'avis n° 92 du Conseil national de l'alimentation (CNA) identifie 4 objectifs destinés à améliorer l'alimentation des personnes âgées dans un souci de préservation de leur santé, de leurs liens sociaux :

- Garantir une alimentation répondant aux besoins nutritionnels et prenant en compte le plaisir et les habitudes des personnes âgées.
- Prendre en compte l'hétérogénéité de la population âgée dans les mesures et orientations les concernant, considérant l'ensemble des trajectoires de vieillissement et des lieux de vie.
- Permettre à toutes et tous un accès digne à une alimentation suffisante, adaptée et de qualité pour prévenir la survenue des pathologies associées au vieillissement.
- Associer les personnes âgées à l'élaboration et à la validation des politiques publiques et des dispositifs les concernant à toutes les échelles de territoires.

[En savoir plus](#)

[Le financement des actions de prévention primaire des établissements de santé.](#)

Le modèle anglais *Making Every Contact Count* (MECC) a démontré son efficacité en particulier sur 4 déterminants de santé prioritaires : le tabac, l'alcool, l'alimentation et l'activité physique.

L'Inspection générale des affaires sociales (IGAS) publie un rapport sur « le financement de la prévention primaire dans les établissements de santé » qui détaille la manière dont des actions similaires pourraient être adaptées en France. Le rapport propose la mise en place d'un financement d'actions de prévention primaire au sein du compartiment de dotations relatives aux objectifs de santé publique, prévu dans le cadre de la réforme du financement des établissements de santé.

[En savoir plus](#)

[Près de 7 % de la population a des limitations dans la vie quotidienne à la suite d'un trouble psychique, intellectuel ou cognitif.](#)

Questions d'économie de la santé : Institut de recherche et documentation en économie de la santé (IRDES), novembre 2024

Pour repérer les personnes atteintes de troubles psychiques, intellectuels ou cognitifs (PIC), cette étude s'appuie sur les données du Système national de données de santé (SNDS). Un algorithme fondé sur les consommations de soins a été élaboré et permet la construction d'un indicateur. Ainsi, 4,5 millions de personnes soit 6,6 % de la population identifiée dans le SNDS ont des limitations dans la vie quotidienne à la suite d'un trouble PIC. La moyenne d'âge des femmes concernées est de 59,6 ans et pour les hommes 49,8 ans.

[En savoir plus](#)

[Effet modulateur du cholestérol LDL sanguin sur l'association entre les dépôts cérébraux de A \$\beta\$ amyloïde et de protéines Tau chez les personnes âgées](#)

Cette étude examine la relation synergique entre le cholestérol sanguin à lipoprotéines de basse densité (LDL-C) et la bêta-amyloïde cérébrale (A β) en relation avec le dépôt de protéine tau. L'objectif est de déterminer si des niveaux plus élevés de LDL-C dans le sang interfèrent sur l'association de l'A β cérébral avec le dépôt de tau chez les adultes plus âgés : ceux ayant une cognition normale, ceux avec une déficience cognitive légère et enfin les personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer.

[En savoir plus](#)

Société inclusive

[Alzheimer : les aidants parlent aux aidants](#)

Alzheimer : les aidants parlent aux aidants - Annie Stoker - Editions Erès Collection L'âge et la vie - prendre soin des personnes âgées et des autres - 2024
L'objectif de ce livre est d'inciter les aidants de personnes vivant avec la maladie d'Alzheimer à se tourner vers des groupes de parole et d'entraide afin de rompre l'isolement dans lequel ils peuvent se trouver.

[En savoir plus](#)

[« Vieux » : le magazine qu'on finira tous par lire](#)

Sortie début décembre 2024 du magazine trimestriel « Vieux » édité par CMI Média dont le conseiller éditorial est Antoine de Caunes.

Le sujet choisi pour ce troisième numéro est la mémoire. Celle qu'on perd, celle de notre enfance, celle de nos meilleurs souvenirs. Celle qui fait le lien entre maintenant et avant.

[En savoir plus](#)

Échos d'ailleurs

[Prévention universelle de la maladie d'Alzheimer en Italie : analyse documentaire des 21 plans régionaux de prévention italiens](#)

Jusqu'à 40 % des cas de maladie neuro-dégénérative sont théoriquement évitables. Pour relever ce défi mondial de santé publique, des interventions au niveau de la population (c'est-à-dire la prévention universelle) sont un élément clé. Toutefois, des informations sur le programme de prévention universelle de la maladie d'Alzheimer aux niveaux national et infranational sont nécessaires.

L'objectif de l'étude est donc de fournir une description complète des stratégies de prévention universelle spécifiques à la maladie d'Alzheimer dans les régions et les provinces autonomes (PA) italiennes.

[En savoir plus](#)

Interventions non médicamenteuses

[Le référentiel des interventions non médicamenteuses validées par la science est enfin disponible](#)

Grâce à son protocole d'évaluation standardisé des interventions non-médicamenteuses (INM), la NPIS a pu construire un premier référentiel qui recense les interventions efficaces. Un outil essentiel à l'heure où deux Français sur trois utilisent des « thérapies alternatives » pour prendre soin de leur santé.

[En savoir plus](#)

[Un essai d'intervention multimodale de 18 mois pour prévenir la maladie d'Alzheimer au Japon](#)

Le Japon a le taux de vieillissement le plus élevé au monde et on estime qu'un adulte âgé sur cinq sera atteint de la maladie d'Alzheimer d'ici 2025, ce qui en fait un problème social. La mise en place de stratégie de prévention apparaît donc essentielle.

L'étude est un essai randomisé mené auprès de personnes entre 65 et 85 ans présentant des fonctions cognitives normales et souffrant de diabète et/ou d'hypertension. 203 participants répartis aléatoirement en deux groupes dont 178 ont terminé le suivi de 18 mois.

[En savoir plus](#)

Recherche

[L'agence européenne des médicaments autorise le médicament anti-Alzheimer Lecanemab sous conditions](#)

Après un premier avis négatif en juillet 2024, l'Agence européenne des médicaments (EMA) recommande en novembre 2024 la mise sur le marché du Lecanemab, commercialisée par les laboratoires Eisai et Biogen sous le nom Leqembi. L'autorisation est toutefois restreinte pour limiter les risques d'effets secondaires identifiés.

[En savoir plus](#)

[La fragilité chez les 50 ans et plus en France et en Europe. Deux décennies d'évolution et d'inégalités à partir des données de l'enquête SHARE](#)

L'enquête européenne sur le vieillissement SHARE est mobilisée ici pour mesurer la fragilité chez les plus de 50 ans (selon la définition de Linda Fried). Le phénotype de fragilité proposé par Fried et al (2001) repose sur une conception de la fragilité comme dégradation de cinq attributs fonctionnels de référence (énergie, mobilité, activité physique, poids, force musculaire). L'enquête SHARE fournit des données longitudinales fiables collectées depuis 2003 dans 27 pays européens.

[En savoir plus](#)

[La maladie d'Alzheimer en tant que construction clinique et biologique – Recommandations d'un groupe de travail international](#)

Depuis 2018, un mouvement a émergé pour définir la maladie d'Alzheimer (MA) comme une entité purement biologique fondée sur les résultats des biomarqueurs. La récente révision des critères de l'*Alzheimer's Association* (AA) va dans ce sens.

Cependant, le Groupe de travail international (GTI) souhaite mettre à jour ces recommandations. Son objectif est d'examiner les critères de l'AA révisés et de proposer une vision définitionnelle alternative de la MA en tant que construction clinico-biologique à usage clinique.

[En savoir plus](#)

Pour découvrir les 25 000 articles en ligne, rendez-vous [sur notre base documentaire](#).

Fondation Médéric Alzheimer
5 rue des Reculettes
75013 Paris

Pour nous contacter : 01 56 79 17 91

RESTONS EN CONTACT



Vous recevez cet email car vous avez accepté de recevoir des informations de la Fondation Médéric Alzheimer. Pour connaître notre politique de confidentialité, cliquez [ici](#).

[Se désinscrire de cette liste](#)